

Del Sapoá al Sixola!! SU FAMA ES YA NACIONAL

Todo costarricense sabe que no hay calzado como el de

EMILIO ARTAVIA

en duración, elegancia y baratura.—Las órdenes se sirven á cualquier punto de la República

Libres de todo gasto

al mismo precio que en la capital, y con rebajas especiales por 2 ó más calzados.

SAN JOSÉ, COSTA RICA.—Avenida Central, O.—Apartado 179.

AGENCIAS.—Puntarenas: doña Elvira de Gil.—Liberia: don Rafael Elizondo D.—Limón: Mr. F. M. H. Wood.

OTIS Mc. ALLISTER & C^o

SAN FRANCISCO

CALIFORNIA

«O»

Se hacen cargo de la venta en consignación de maderas del país; y ofrecen sus servicios al comercio en general en el despacho de mercaderías de toda clase.

Para pormenores entenderse con

SKELLY & VINTER,

Representantes.—Alajuela.

LA BARRANCA

GRAN FABRICA DE JABONES

DE

TEODORO ROIZ

Jabón:

negro

barcino

amarillo

y blanco de Marsella

Se vende en todas partes.

Manuel J. Robledo

Ofrece en su taller de zapatería, situado frente á «El Recreo, 25 varas al Sur de Man Chong Sing & C^o, calzado fino de todas clases. Cuenta con materiales escogidos.

PRECIOS ÍNFIMOS

Madera! Madera!

Compro toda la que se me venda siempre que se halle seca y en buen estado.

CARLOS CASTRO S.

Punts. febrero de 1903.

EL JUEGO

El jugador es como el ladrón; quiere enriquecerse sin trabajar y á costa ajena.

FRANKLIN.

Nadie ignora las desastrosas consecuencias que acarrea este vicio, al que tiene la desgracia de caer en sus redes. Él sabe despertar una pasión avasalladora que hace olvidar los deberes más sagrados. Para el tahir no hay esposa, hijos, allegados, ni amigos; todos los nobles afectos comienzan y acaban en el tapete; el hogar es sustituido por el garito, y todas las demás afecciones, las mira representadas al pie de la mesa, entre la turba con quien va á tirar en una partida—juntamente con el dinero, su honor, y acaso la tranquilidad de su conciencia. El jugador concentra toda su afección en el monótono rodar de los dados, ó en la dudosa aparición de la carta en que estriba la ganancia; en esos instantes de embrutecimiento, no siente hambre, sed ni sueño; pierde el Yo, y de hombre se convierte en autómeta, y de autómeta en criminal, porque sólo un paso separa ese abismo de la deshonra, del abismo del delito.

En algunas naciones el juego no es prohibido; al contrario, es autorizado; pero reglamentado de tal manera, que al garito sólo entra el empedernido en el vicio, el desposeído de decoro y de dignidad. Entre nosotros hay prohibición penada, pero sólo para aquellos juegos cuya ganancia dependa de la suerte, como si hubiera un lance en la vida del hombre en que no tome parte activa esta divinidad ciega, sorda y salvaje. Juegos sin la intervención de la suerte, no los hay ni puede haberlos; lo que puede haber es juegos sin la intervención del fraude y de la trampa: es decir, del robo.

La vigilancia, pues, ejercida por la autoridad para extirpar el mal, ha sido nugatoria; cuando parece haber desaparecido de la epidermis, está en el tejido conjuntivo del organismo social.

No se juega ahora en los conocidos abrevaderos de esos sedientos de dinero á poca costa, donde la vista y la acción de la autoridad podían penetrar, pero se juega en ciertos poéticos bosquecitos bajo la fronda de los árboles ó á los rayos candentes del sol. ¿Qué importa? Hay otro recurso, y éste es el más socorrido: las casas de ciertos magnates no son siempre accesibles á la vigilancia de la autoridad, y allí sí que sin temo-

res, puede jugarse en calma, cuando no el porvenir, el sustento de una familia.

¡A cuántos conocemos que han entrado al garito sonrientes, soñando una mañana desahogada y segura, y han salido cariacontecidos, sin un cuarto, y con el grito anticipado de *pan*, que han de oír de sus hijos el día que se habían imaginado pasar entre la holganza y la abundancia!

El deseo de acaparar dinero sin trabajar y en corto tiempo, arrastra al antro tenebroso del garito á grueso número de menores de edad, que lejos de ser la esperanza y el honor de su familia, se convierten, de la noche á la mañana, en baldón del nombre que llevan, y en ludibrio de la sociedad en que han ocupado ó podían ocupar un lugar preferente.

No vamos ahora á hacer un estudio de los resultados que produciría la vigilancia y castigo legales solamente sobre los juegos de azar, porque ya hemos expresado, hartos de convicción, que no concebimos ni una sola evolución en la existencia humana, que no se libre en el tapete del destino con ese dado misterioso que, cuando se pierde, toma el nombre de *locura ó poca precaución*, y cuando se gana, se llama *mucho juicio y gran talento*. Hemos indicado, someramente, algunas de las razones que tenemos para juzgar contraproducente la prohibición del juego, y vamos ahora á señalar otras de las que nos asistan para creer conveniente y de más seguros resultados que se le conceda patente de libertad, bajo un reglamento severo y garantizado por la vigilancia y protección de la autoridad respectiva. He aquí algunas de las condiciones que sobresalen del nivel de nuestro humilde juicio.

a) Que se remate el derecho de garitos, garantizando el rematario, con una fianza competente, el cumplimiento de los deberes que se le impongan;

b) Que el rematario tenga derecho á abrir su establecimiento de cinco de la tarde á doce de la noche, los días comunes, y de ocho de la mañana á doce de la noche los días de fiesta cívica ó religiosa;

c) Que todo establecimiento de juego esté situado en el lugar más céntrico de la población;

d) Que no se admita en él á personas ebrias ni á menores de edad;

e) Que todo establecimiento tenga un portero que anote el nombre, apellido y demás calida-

Breva americana

K E Y S T O N E

Marca registrada según decreto publicado en "La Gaceta Oficial," núm. 78, de 30 de septiembre de 1902, y comprobada como la mejor.

T. Assman y C^{na}

Depósito en Puntarenas en la
Cia. de Agencias de C. R. Ltda.

¡La Palmita!

Con este nombre, y en el local que ocupó últimamente «LA NUEVA YORK» se ha abierto un establecimiento donde encontrarán los consumidores de buen gusto siropes finos, magníficos tosteles, cigarrillos, puros, refrescos de piña, tamarindo, naranja, limón, etc; y los jueves y domingos deliciosos sorbetes, sandwichs, etc.

Los siropes son elaborados con azúcar de 1^a clase del famoso «INGENIO NICOYA» y, en su confección no entra anilina ni ninguna substancia nociva.

Se sirve á las señoras en salón especial.

Especialidad en la confección de refrescos
ABIERTO TODOS LOS DIAS

Puntarenas, abril de 1903.

El Pacífico

CONDICIONES

Suscripción, un mes.....	C 1-00
Número suelto.....	0-10
atrasado.....	0-25
Comunicados, palabra.....	0-02
Idem de más de columna.....	25 % menos.

AGENTES

San José.....	B. Romero.
Cartago.....	Jesús Salazar
Esparta.....	Arturo Torres
San Mateo.....	Fidel Quesada
Miramar.....	Mateo Mena
Liberia.....	Miguel Velásquez
Bebedero.....	A. Chavarría
Bagaces.....	J. Ocampo
Las Cañas.....	A. Chavarría
Nicoya.....	E. Conde R.
Golfo Dulce.....	Manuel A. Falla
Santa Cruz.....	Antenor Méndez
Filadelfia.....	Juan B. Sierra
Santo Domingo de Heredia.....	Se solicita
Limón.....	" "
Bolsón.....	" "
Heredia.....	" "
Alajuela.....	" "

NOTA—A ningún comunicado se le dará publicidad si no se acompaña su valor.

Imprenta de El Pacífico

des, de los que lo frecuenten, expresando las horas de entrada y salida y el número de veces diarias;

f) Que el dueño del establecimiento, bajo su responsabilidad, pase una copia diaria de entradas y salidas al Gobernador ó á la primera autoridad civil de la localidad; y

g) Que la autoridad respectiva haga publicar, en el periódico de más circulación en el país, á lo menos quincenalmente, el estado que manifieste el movimiento diario del garito; es decir, los nombres de los visitantes, tal como lo manifieste la copia que le envíe el propietario.

Con estas trabas y otras que seguiremos enumerando, habremos conseguido, cuando no extirpar el cáncer, al menos localizarlo en la parte afectada del organismo social.

Esto decíamos hace próximamente un año y hoy lo repetimos con la idea de oír la opinión autorizada de nuestros colegas. Se ha demostrado prácticamente la ineficacia de las leyes penales del juego para impedir la corrupción de la juventud y la prohibición ha dado un resultado contrario, pues el escondrijo huyendo de la acción de la ley, permite al joven, al niño, al padre de familia, etc., etc., entregarse al vicio, alentados por el secreto del turgurio y las insinuaciones de los vagabundos.

Que se juegue en público, que sepa éste quien es el vicioso indigno del aprecio social, que se publique semanalmente una lista de las personas que juegan y el número de visitas que en la semana hace cada cliente al garito y se habrá, no conseguido desterrar el vicio; pero sí arrancar de éste al que tenga todavía vergüenza, evitar el fraude en el juego, y lo que es más, la corrupción de la niñez.

Posible es que nuestras ideas no sean buenas; pero ellas son hijas de la más sana intención.

INFORMACION

Alumbrado eléctrico

La Corporación Municipal de esta ciudad proyecta dotar la población de luz eléctrica.

En sesión del jueves se trató de ese asunto únicamente, y se acordó hacer los estudios necesarios, recomendando al efecto á don Alberto Pait, quien ha quedado comprometido á presentarlos dentro de sesenta días.

Si el proyecto llega á realizarse, que se realizará, dada la buena voluntad con que esa Corporación ha dado los primeros pasos, Puntarenas y Esparta habrán ganado un ciento por ciento en importancia.

Decimos que también Esparta, porque no dudamos que aquella ciudad aprovechará la oportunidad de tener un buen alumbrado, fácil como es que la misma planta eléc-

trica que provea de luz á este puerto la dé también para aquella población.

Vaya nuestro aplauso á la Municipalidad, y al Gobernador especialmente, que fué quien inició la idea.

La Palmita es el único establecimiento que no emplea anilinas en la colaboración de sus siropes.

Embrollo centroamericano

El vaporcito nacional hondureño *Tatumbula* fué robado por no sabemos quien, lo cierto es que se encuentra sirviendo al Gobierno de Nicaragua en la costa atlántica.

Bonilla lo ha reclamado, sin que se sepa qué resuelve el Gobierno de los lagos. Bluefields ha caído en poder de los revolucionarios. Estas noticias las obtuvimos de pasajeros en tránsito para Panamá en el *City of Pará*, quienes á su vez las hubieron en un puerto hondureño.

En otra parte parece que le preparan á don Santos una buena jugada. Afortunadamente Costa Rica está lejos de entrar en semejante danza, de lo cual nos alegramos; así merecerá siempre los adjetivos de pacífica y trabajadora con que se distingue de sus hermanas, en el Viejo Mundo.

No hay medio de competir con la *Tienda de calzado*, vende á los mismos precios que la fábrica de Bertheau en San José.

Personales

Para la capital partieron ayer doña Juanita de Huete, la señorita Elvira Amador, don Carlos Clavera y don Manuel Molina B. Buen viaje deseamos á esas estimables personas.

El viernes se embarcó con rumbo á El Salvador en viaje de negocios don Silvestre Darce comerciante de esta plaza.

También regresó de la capital el Capitán del vapor nacional *Turrialba*, don Eliseo Fradín.

Los sandwichs de *La Palmita* son lo más perfecto y sabroso que existe.

Una opinión más

La del Dr. Francisco S. Rivas, de Santa Tecla, merece atenta consideración. Fíjense bien nuestros lectores en las pocas pero sustanciosas palabras que siguen:

«Tengo el gusto de decir que hace tiempo uso la "Emulsión de Scott," dándome muy buenos resultados en todos los casos en que me está indicada.»

La lista de siropes y refrescos de *La Palmita* es la más completa.

Súplica

encarecida la hacemos á nuestros Agentes para que nos envíen los fondos que desde febrero tienen algunos de ellos en su poder.

Correspondencia

Antes de ayer se concluyó de distribuir la correspondencia en la Administración de Correos de esta ciudad a las nueve de la noche debido á que el tren llegó como á las ocho.

No sabemos por qué motivo saliendo el tren de Esparta á las cinco de la tarde llegue aquí á las siete de la noche y á veces á las siete y media.

Es increíble que gaste dos horas un tren para recorrer tan pequeño trayecto.

Juego

Ayer noche, al pasar por una esquina donde había un grupito de personas del pueblo, á quienes no pudimos conocer debido á la oscuridad, oímos decir que había un juego muy bueno.

Llamamos la atención del señor Comandante de Policía para que vigile á ciertos pajarracos conocidos; así como también la del señor Agente Principal respecto á la bofetita de los sábados.

3 de Mayo

Hoy hace un año que con un golpe de cuartel se trató de impedir tomara las riendas del poder la actual Administración. Esa intencional fracaso debido á la entereza de carácter y fidelidad de los amigos del actual orden de cosas, entre los que figura en primera línea don Adolfo Castro, comandante de plaza de esta ciudad á quien felicitamos sinceramente.

Comunicada.

6,000 colones

dice un colega que dará ó ha dado el Gobierno de subvención á la Compañía Lambardi.

No lo creemos. Con esos \$ 6,000 puede concluirse nuestro templo, y si el Erario no tiene plata para ayudar á concluir esa obra menos ha de tener para distracciones.

Anoche

«Corría el rumor de que estaban suspensas las garantías. Nos extrañó mucho porque no sabíamos el motivo, y además porque todavía creemos no ha habido trastorno.»

Así dice *La Justicia Social* en su edición del jueves.

Hasta la fecha no se ha confirmado la noticia, ni nosotros le damos crédito.

Esas bolas mal intencionadas no debemos acogerlas.

Un poco

delicado de salud se encuentra el Licenciado don José León Quesada.

Que mejore.

Junta de educación

Esta Corporación en su sesión de 28 del próximo pasado, acordó:

1º Se nombró á don Felipe Rodríguez para sustituir á don Ulpiano Fonseca que no aceptó el cargo de miembro de la comisión encargada del detalle.

2º Se autorizó el gasto necesario para concluir el túmulo mandado levantar á los restos de doña Tomasa Jara y de Knohr, persona cuyos bienes pasaron á po-

der de la Junta por falta de herederos.

3º Se nombró vocal de turno para visitar las escuelas á don Juan Suñol;

4º Se le asignó el 20 por 100 sobre las multas que recaude el Comisario escolar, por falta de asistencia de los niños;

5º Se autorizó al apoderado de la Junta, amistosamente primero, y como dé lugar si ese medio no fuere suficiente, para hacer que don Rafael Chavarría entregue á la Junta varios pupitres que debe.

Se nota cierta frialdad en algunos miembros de la Junta para concurrir á las sesiones.

Lo mismo ocurre con los miembros de la Junta encargada del detalle.

¡Hagamos República!

Plegaria bellísima de ese maestro de la democracia, soñador eterno de idealidades amables, que se llama Dr. Zambrana: fué también nuestro lema, por más que al aparecer la transacción nos pareciera ridículo pactar el amo con el sirviente; y no hubiéramos jamás aceptado aquel crimen de lesa patria, á no haber aparecido en la arena política el nombre de aquel magistrado integérrimo que caminó al destierro antes que faltar á su deber, de aquel Magistrado que responde á la voz de sus amigos: «no entraré por la ventana».

Ese hombre se halla en el poder en estos momentos, ese hombre está obligado á salir del nivel de los políticos centroamericanos, ese hombre está obligado á hacer República.

Doctor Zambrana, su autorizada palabra y nuestra humilde voz están comprometidas en esta hora solemne.

El Congreso está reunido, indiquemos á aquel honrado Magistrado nuestra opinión, exijámosle el cumplimiento de su programa de gobierno. Digámosle: señor, fuimos vuestros amigos en el calvario como en el Tabor; hagamos república, colocad una página más en el libro de las libertades de este pueblo, una más en la libreta de vuestra historia política.

Las alturas marean á los débiles, pero nó á los que como vos tienen un cerebro grande, sano y lleno de buena intención hacia el pueblo que os confió nuestros destinos.

Matrimonio

Se nos asegura que lo contraerá en breve don Recaredo Alvarez con una simpática porteña.

Aviso Interesante

De esta fecha en adelante venderé el hielo á 7 céntimos libra, en cantidades mayores de 25 lbs. Puntos., 1º de Mayo de 1903.

S. Mc. Adam Jr.

EL AFAMADO REMEDIO

DEL

Dr. Brande

—:—

Infalible para la curación radical y permanentemente de la *Debilidad nerviosa*, la *Espermatorrea*, la *Impotencia* y la *Pérdidas de las fuerzas sexuales*, así como las *Emisiones involuntarias* (sean nocturnas ó diurnas), la *Postración nerviosa*, las *Enfermedades de los riñones* y la *Debilidad de los órganos de la generación*.

—:—

Este MARAVILLOSO REMEDIO devuelve rápidamente el poder de la procreación al hombre, cualquiera que haya sido la causa de su pérdida. Por su acción, los nervios toman su primitiva condición de salud, tonifica todo el cuerpo, haciendo desaparecer todo temor y melancolía, tranquilizando el espíritu y al mismo tiempo restableciendo la fuerza de los órganos genitales.

Este remedio es seguro, infalible y efectivo

De venta en todas las droguerías y boticas de esta ciudad

—:—

BRANDE y C^{ta} Químicos

Principales depositarios por mayor

241 E., 31 st. St. NUEVA YORK, E. U. A.



ANGEL DOMINGUEZ, Habana, Cuba.

Este niño nació raquítico. Sus primeros años los pasó entre la vida y la muerte. En su semblante entristecido puede verse la huella de largos sufrimientos. Su señora madre escribe que su hijo vive hoy gracias á la Emulsión de Scott. Por extraña y casi milagrosa que la curación de este niño parezca á sus allegados y parientes, para nosotros no tiene nada de particular, pues la Emulsión de Scott está hecha precisamente para convertir á niños endebles en sanos y rollizos. El raquitismo y el escrofulismo están vencidos cuando se atacan con la Emulsión de Scott. Los médicos saben que cuando un niño enflaquece y está siempre enfermizo necesita fuerza en los huesos, sangre rica y pura y nutrición. Recetan sin titubear la Emulsión de Scott, porque su ciencia les enseña que con ninguna otra preparación pueden lograrse esos resultados tan eficazmente. Tanto en niños como en adultos el efecto de la Emulsión de Scott, como reconstituyente, productor de fibras y tónico de los nervios, es sorprendente.



Exíjase la verdadera Emulsión de Scott que lleva la etiqueta del hombre con el pez en la espalda y rechácese las imitaciones. Los vendedores deben poner especial cuidado y observar que el nombre Scott y Bowne y el triángulo con el pez en la espalda, *Perpetuo*, *Permanente*, *Palatable* aparezca en cada bote. Evítense cuidadosamente también con las preparaciones que los vendedores miembros similares, esto es que á primera vista pueden confundirse con el de la legítima Emulsión de Scott.

De venta en las Farmacias y Droguerías.

SCOTT & BOWNE,

Químicos,

NUEVA YORK.

EL FAMOSO COGNAC

P. FRAPIN & C.^o

Importado únicamente por

Alberto Fait & C.^o

Hay que probarlo para convencerse de su superioridad á las demás clases.
Pedirlo de preferencia en las Cantinas y Hoteles.

Puntarenas, 22 de setiembre de 1902.

SEÑORES ALBERTO FAIT & C.^o

PRESENTE.

Muy señores míos: Habiéndome ustedes pedido el resultado del análisis del cognac «P. FRAPIN & C.^o», representados por su acreditada casa, hago constar, que después de un minucioso análisis resultó ser de 38,8 de fuerza alcohólica, circunstancia que, agregada al buen aroma de dicho licor, lo hace un COGNAC muy agradable y de ningún daño para los consumidores.

ZACARIAS GUERRERO A.

Jefe del Laboratorio Químico Comercial.

Lucas Ruiz

ALMACEN DE CALZADO

En este establecimiento se encuentra el calzado más fino, más elegante y más barato que en ningún otro punto de la República.-Acudid y os convenceréis.

EL CASINO

Gran Cantina de Lujo

Cuenta con licores finos, hielo y magníficos salones, aseo servicio esmerado y se hablan varios idiomas.

Está situada frente al Cuartel de Policía.

Hotel Mc. Adam

PUNTARENAS, COSTA RICA

El más próximo al muelle y al Ferrocarril

La mejor cantina.—Vinos y licores de todas clases.—Servicio esmerado en la mesa.

Habitaciones cómodas y frescas

El hotel cuenta con una gran máquina de hacer hielo, y baños de aspersión

Hospedaje completo por día, ₡ 3-00.

G. Mc. Adam R,